

Aquí el Seminario de Cultura Mexicana

Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura

Ma. del Carmen Olivares Arriaga

Domingo 15 de noviembre de 1998

Sendero No. 90

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que pueda usted afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos:

1.- ¿Sabe usted cuándo la Villa de Santa María de Aguayo, dejó de ser Villa para ostentar el título de Ciudad y no sólo esa denominación de ciudad, sino que además desde ese momento se le llamó Ciudad Victoria? (I. de I.H.)

- | | |
|-------------------------------|------------|
| - El 6 de octubre de 1750. | Vaya al 17 |
| - El 20 de noviembre de 1810. | Vaya al 27 |
| - El 20 de abril de 1825. | Vaya al 7 |

2.- Magnífico, usted sí sabe, este libro fue escrito por él y guarda en sus páginas una serie de datos importantes acerca de la Escuela Normal y Preparatoria del Estado que por mucho tiempo fue nuestra alma mater. Reciba nuestras felicitaciones por su acierto. Le esperamos en el 30.

3.- ¿Sabe usted el nombre de la primera mujer tamaulipecana que ocupó el cargo de Jefa de Prensa del Estado?

- | | |
|---|------------|
| - Profra. Olivia Ramírez Pérez. | Vaya al 11 |
| - Profra. Y T.S. Olga Villarreal de Porras. | Vaya al 21 |
| - Agapita Ortiz de Menéndez. | Vaya al 16 |

4.- No se confunda, este municipio es el más pequeño en extensión territorial pero no en habitantes. Le pedimos que vuelva al 19 y de manera decidida ponga toda su atención, medite y busque la solución correcta. Ánimo y adelante. Demuestre que sí se puede.

5.- Este edificio es una bella construcción de armoniosa arquitectura y consta de varias naves repartidas en un amplio terreno, pero ni tiene capilla ni fue construido a finales del siglo XIX, lo que significa que su respuesta no es acertada, pero que esto no sea motivo de molestia para usted, simplemente vaya al 9 y busque el camino correcto que lo llevará a la meta. Obligue un poco a su mente y adelante.



6.- En el año de 1952, se fundó en la Ciudad de México lo que se denominó La Alianza de Mujeres de México a fin de lograr el derecho Constitucional del voto femenino ¿Sabe usted quien fue la Presidenta fundadora de esta asociación?

- Elvia Rangel de la Fuente. Vaya al 10
- Raquel Leal Cano. Vaya al 20
- Amalia González Caballero. Vaya al 26

7.- Esta es precisamente la fecha en que por Decreto No. 29, el Congreso del Estado concede a Aguayo el título de Ciudad y el nombre de Victoria. Por su acierto le rogamos aceptar nuestra admiración y sincero reconocimiento. Usted sí sabe y esto nos llena de alegría. Felicidades y adelante. Puede ir al 3.

8.- Aun cuando ya la carretera a Matamoros y a Reynosa no pasa, como antes por la Villa de Jiménez, es ahí donde se encuentra esta reliquia histórica que nos habla de nuestro pasado, fue esta construcción la primera casa grande que se edificó durante la Colonia en lo que hoy se denomina Tamaulipas. Nuestras sinceras felicitaciones por su acierto. Le esperamos en el 19.

9.- Existe en Ciudad Victoria un imponente edificio que fue construido a fines del siglo XIX que consta de varias naves de sillería repartidas en un amplio terreno, destacando entre ellas la capilla cuya fachada se aprecia desde el exterior y cuya función fue la atención a ancianos y desvalidos. ¿Sabe usted el nombre con el cuál se conoce esta construcción? (O.H.P)

- | | |
|---------------------------------------|------------|
| - Escuela Normal Rural de Tamaulipas. | Vaya al 5 |
| - Hospicio Vicentino. | Vaya al 15 |
| - La Casa del Campesino. | Vaya al 25 |

10.- Lo sentimos mucho pero su error es visible, ella en esa época todavía no figuraba en el medio político. Le sugerimos ir al 6 y buscar un nuevo derrotero, un camino que lo lleve a la meta de este recorrido por nuestra cultura. Gracias.

11.- Doña Olivia fue una de las pioneras en la lucha por los derechos sociales y políticos de la mujer, pero tuvieron que pasar muchos años para que ésta pudiera ocupar espacios en la vida política y social de nuestra entidad federativa. Ojalá no tenga inconveniente y quiera ir al 3 para que ahí haga una nueva elección y pueda encontrar el camino del éxito.

12.- Lo sentimos mucho pero nos vemos en la obligación de desengaños, su respuesta no es la correcta, sin embargo usted puede ir al 29 y rectificar su error buscando el camino que lo lleve al éxito. Pruebe suerte.

13.- ¿Sabe usted en qué lugar se construyó hace 250 años, la casa habitación y de gobierno del coronel José de Escandón y Helguera Conde de Sierra Gorda, en el Nuevo Santander?



- En Jiménez.
- En Villa de Llera.
- En Padilla.

Vaya al 8
Vaya al 18
Vaya al 28

14.- Usted anda fuera de contexto. Seguramente ni siquiera lo pensó y se dejó ir a ver si pegaba, pero no, usted necesita atender con cuidado a las preguntas para poder encontrar la respuesta correcta. Si va al 19 le recomendamos poner mayor empeño y buscar la respuesta correcta. ¡No se quede atrás!, siga adelante con verdaderos bríos, ya casi llegamos a la meta.

15.- Qué maravilla es cuando usted acierta, nos embarga la felicidad y hasta nos dan ganas de gritar un ¡Hurra!, lo felicitamos y le deseamos suerte en el camino. Mil gracias, estamos en el 13.

16.- Doña Agapita nació en 1803, es decir en época en que no se albergaba la idea de que la mujer podría asumir cargos públicos, además si usted piensa un poquito recordará que la primera imprenta llegó al Estado en 1816, por tanto el cargo de la Jefa de Prensa del Estado no existía. Nos gustaría que fuera al 3 y haciendo un esfuerzo, se proponga encontrar el camino que lo llevará a la meta de este sendero. Suerte.

17.- Algunas veces puede acontecer lo que en estos momentos le sucedió a usted, es decir se confunden fechas importantes, recuerde que esta fecha es la de la fundación de la Villa de Santa María de Aguayo y la pregunta se refiere a la fecha de cuando dejó de ser Villa para transformarse en Ciudad. Como podrá notar su respuesta no es la correcta, le pedimos ir al 1 y buscar el camino correcto. Muy amable de su parte.

18.- Esta fue la primera Villa que fundó el Coronel Escandón, pero no construyó ahí el edificio de gobierno. Le sugerimos ir al 13 y buscar con empeño la respuesta correcta a fin de que pueda continuar en nuestra compañía. Piense que ya está muy adelantado y pronto llegará a la meta. Vale la pena esforzarse.

19.- ¿Sabe usted cuál es el municipio de Tamaulipas que, según datos de población tiene el menor número de habitantes? (O.P.G)

- Altamira. Vaya al 4
- N. Laredo. Vaya al 14
- Abasolo. Vaya al 24

20.- Realmente ella fue una de las grandes luchadoras en esta hazaña que llevó a la mujer a obtener el derecho Constitucional de votar y ser electa, pero no fue la fundación de esta importante agrupación a nivel nacional que albergó más de veinte mil mujeres de todo el país. Pero no se preocupe, su error no tiene mayores consecuencias, usted puede ir al 6 y rectificar. Ojalá y encuentre la respuesta correcta.



21.- Nos complace poder comunicarle que usted tiene toda la razón, fue esta profesora y trabajadora social quien el 30 de enero de 1951, siendo Gobernador del Estado el General de División Raúl Gárate, fue nombrada oficialmente para ejercer este cargo. Muchas, pero muchas felicitaciones por su acierto y le suplicamos ir al 6 para continuar nuestro recorrido.

22.- Constituye para nosotros un trago muy amargo tener que decirle que se equivocó, pero siempre hay una nueva oportunidad, usted puede ir al 29 y buscar la senda hacia la meta. Hágalo, vale la pena pues ya casi, casi, está al final del sendero.

23.- Se trata de don Bernardo Gutiérrez de Lara.- Mil Gracias por su compañía. Hemos llegado ya a los límites del presente sendero, nos resta desearle una semana de entusiasmo y buenas noticias. Felicidades y hasta luego. El camino directo es: 1-7; 3-21; 6-26; 9-15; 13-8; 19-24; 29-2; 30-23. FIN.

24.- Exactamente, se nota que usted tiene una idea clara de nuestro territorio y de la distribución de sus habitantes. Felicidades por su acierto y adelante, estamos en el 29.

25.- Recuerde que estamos hablando de un edificio del siglo XIX y éste fue construido en este siglo. Lo sentimos mucho pero su respuesta no es correcta. Ojalá no tenga usted ningún inconveniente y pueda ir al 9 a fin de que encuentre el camino que lo lleva al éxito. Ánimo y no se deje, usted puede.

26.- Constituye un gran placer poder decirle que está usted en lo cierto. Esta dama tamaulipecana fungió como fundadora y primera presidenta de la Alianza de Mujeres. Le felicitamos muy calurosamente y le deseamos mucho éxito en el resto de este camino que estamos llevando al cabo, por los recovecos de nuestra cultura. No se deje y adelante. Lo esperamos en el 9.

27.- Comprendemos que muchas veces algunas personas no pueden sustraerse al encanto que ejercen en su mente algunas fechas y sin pensar, las acomodan en acontecimientos diferentes. Consideramos que a eso se debió su error. La fecha elegida por usted no tiene nada que ver con el título de ciudad que le fue otorgado a la Villa de Aguayo. Si no tiene inconveniente puede ir al 1 y asegurarse que va al camino correcto. Suerte.

28.- Lo sentimos mucho pero su respuesta no es la acertada, le invitamos atentamente ir al 13 y buscar ahí la respuesta correcta. Basta que haga usted un pequeño esfuerzo y de seguro podrá continuar con nosotros por este recorrido que ya casi llega a su fin. Mil gracias por su amabilidad.



29.- Existe un libro denominado Una Hazaña Cultural que nos habla de una bella etapa de la Escuela Normal y Preparatoria del Estado ¿Sabe usted quién es el autor de este documento?

- | | |
|-------------------------|------------|
| - Blas Uvalle González. | Vaya al 2 |
| - Arquímedes Caballero. | Vaya al 12 |
| - Eustaquio Contreras. | Vaya al 22 |

30.- Llegó el momento de dar por terminado este sendero de nuestra cultura y aquí esta nuestra última pregunta ¿Sabe usted el nombre del ilustre insurgente oriundo de San Ignacio de Loyola, o Kemela, hoy Cd Guerrero? Nació en 1780 y murió en 1830. Era comerciante y poseía una hacienda. Cuando Hidalgo se encontraba cerca de Saltillo, este tamaulipeco lo entrevistó para manifestarle sus buenas relaciones en Nueva Orleans y conseguir hombres, armas y municiones. El cura de Dolores lo nombró teniente coronel y le dio credenciales e instrucciones para presentarse al gobierno de Estados Unidos y solicitar su cooperación moral a la causa de la Independencia. Con 14 hombres se dirigió a Washington a caballo, a donde llegó después de caminar cerca de 7,000 kilómetros. Entrevistó al presidente Monroe sin éxito, porque las condiciones para ayudar a México en su lucha por la Independencia de España, era la de pagar con territorio mexicano, lo que Gutiérrez de Lara rechazó por no comprometer a su Patria. Regresó a Nueva Orleans y organizó cuerpos voluntarios angloamericanos con quienes completó hasta 400 hombres. Penetró con estas tropas a la Nueva España y ocupó desde luego Nacodoches, Trinidad y la Bahía del Espíritu Santo. En ésta le sitiaron durante cuatro meses los gobernadores de Nuevo León y Texas; pero tuvieron que levantar el sitio derrotados. En seguida tomó la plaza de Béjar y aniquiló al traidor Elizondo en el lugar llamado Alazán. Arredondo, comandante realista, válido de un felón mercenario, derrotó a Gutiérrez de Lara, quien se alejó del movimiento libertario para el triunfo de 1821. El Congreso de Tamaulipas le nombró gobernador del Estado (1824-25). Más tarde, comandante militar en la entidad La respuesta correcta la encontrará en el 23.

